

EDITOR:
Rodrigo
A. Rosales
Contreras
COEDITORA:
Ilse Becerril

estados
@eleconomista.mx
eleconomista.mx

COEDITORA GRÁFICA:
Catalina Ortíz

En breve

Querétaro

Periodo de estiaje preocupa a ganaderos. A causa de la sequía que se ha prolongado, ganaderos prevén que en los próximos meses se acentúe una severa problemática de estiaje. Normalmente el estiaje se presentaba entre febrero y marzo, pero podría impactar desde enero.

Quintana Roo

Canadevi alerta sobre aumento de precios de vivienda. Los costos de materiales han incrementado más de 30%, lo cual obligará a aumentar el costo de la vivienda en al menos 8 o 10% durante el 2023. A partir de enero los sobrecostos de los materiales se verán reflejados en el precio final.

Puebla

CCE sugiere mayor presupuesto. El consejo consideró importante no bajar el presupuesto a la Secretaría de Economía en el 2023, ya que se tiene previsto 12.2% menos respecto a los poco más de 436 mdp que ejerció en el presente año, pues tiene un papel primordial en la promoción para atraer inversiones privadas.

Guanajuato, el ejemplo a seguir

Estados presentan problemas de liquidez en fondos de pensiones: Moody's

● Actualmente, las entidades federativas enfrentan tres retos: déficits actuariales, aportaciones extraordinarias y periodos de suficiencia rebasados

Camila Ayala Espinosa
estados@eleconomista.mx

Los estados y municipios enfrentan retos importantes por pasivos no fondeados de pensiones, lo que podría ejercer una presión en sus finanzas locales y afectar sus perfiles crediticios, informó Moody's.

En la publicación Las pensiones son un gran reto para los subsoberanos mexicanos, detalló que actualmente las entidades enfrentan tres retos: déficits actuariales, aportaciones extraordinarias y periodos de suficiencia rebasados.

Estos puntos se traducen en que tanto los estados como los ayuntamientos ya no cuentan con capitales para cubrir los gastos en pensiones, por lo que tienen que efectuar aportaciones extraordinarias; además, hay casos en donde no cuentan con sistemas de pensiones o estudios actuariales que les permitan conocer la magnitud de la situación.

Y es que la ausencia de un sistema formal de pensiones o acciones no solamente involucra una afectación crediticia, puede provocar que no se efectúen los pagos a los empleados.

Ante este panorama, Moody's destacó que Guanajuato, Jalisco, Yucatán y Chiapas son las únicas entidades que han desarrollado acciones para fondear las pensiones, lo que dará liquidez en un plazo largo.

De estos cuatro estados, Guanajuato cuenta con el periodo de suficiencia más largo, lo que permite a sus finanzas no tener presiones; más allá del 2040 están cubiertos este tipo de gastos.

“Guanajuato se ha caracterizado por mantener históricamente robustas prácticas de gestión y gobierno, que en específico en materia de pensiones se reflejan en una política activa para revisar la Ley de Pensiones, como aumentar las cotizaciones, llevar a cabo un manejo de inversiones financieras y de otros activos para incrementar el fondo de reserva”, detalla el documento.

En tanto, Yucatán y Chiapas, desde el 2020 han reformado sus sistemas de



La ausencia de un sistema formal de pensiones o acciones involucra una afectación crediticia y puede provocar que no se efectúen los pagos a los empleados.

FOTO: CUARTOSCURO

50

POR CIENTO de los estados y municipios han rebasado sus periodos de suficiencia para abastecer a su sistema de pensiones, lo que ha hecho que hagan gastos extraordinarios.

pensiones, con lo que lograron significativas disminuciones de -74.3 y 55.7% en sus déficits actuariales.

Del otro lado, el Estado de México, Guerrero, Nuevo León y Sinaloa son las entidades que enfrentan el panorama más difícil, al menos en los próximos cinco años, pues presentan más presiones por el tamaño del déficit actuarial, así como pagos de aportaciones extraordinarias respecto a los ingresos operativos superlativos.

Además, para el 2023 terminará el periodo de suficiencia de liquidez para las pensiones de Veracruz, y a partir de ese año tendrá que comenzar a realizar aportaciones extraordinarias por un monto estimado de 2.9% de los ingresos operativos estimados y sus aportaciones crecerán de una tasa compuesta de 19.6% del 2023 al 2027.

Dentro del plano municipal destacan Guasave y Culiacán, que tienen déficits actuariales altos en relación con los ingresos operativos, mientras Mérida, Querétaro y Ezequiel Montes no cuentan con sistemas de pensiones.

Estados calificados

Moody's informó que 50% de los estados y municipios han rebasado sus periodos de suficiencia para abastecer a su sistema de pensiones, lo que ha hecho que hagan gastos extraordinarios.

“De 11 de 16 calificados y cinco de 18 municipios han superado sus periodos de suficiencia, no cuentan con los suficientes ingresos para cubrir los pagos de pensiones”, ahonda.

En promedio, el déficit actuarial de los estados fue equivalente a 192% de los ingresos operativos anuales, mientras que el de los municipios se ubicó en 384 por ciento.

Las aportaciones extraordinarias respecto a los ingresos operativos también son mayores para los municipios que para los estados, pues representan 6.3 y 3.4%, respectivamente.